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Dimanche	  II	  de	  Carême	  -‐	  Année	  A	  

À	  l’écoute	  de	  la	  Parole	  

Jésus-‐Christ,	  que	  nous	  avons	  vu	  victorieux	  sur	  Satan	  la	  semaine	  dernière,	  nous	  
emmène	  aujourd’hui	  sur	  le	  Thabor	  pour	  nous	  faire	  contempler	  sa	  gloire	  par	  sa	  
Transfiguration	   (Mt	   17).	   Il	   dévoile	   à	   ses	   disciples	   la	   splendeur	   de	   sa	   divinité	  
avant	   de	   les	  mener	   à	   Jérusalem,	   lieu	  de	   son	  humiliation	   et	   de	   sa	  mort.	   C’est	  
une	  expérience	  similaire	  qu’a	  vécue	  saint	  Paul,	  en	  découvrant	  cette	  «	  grâce	  de	  
la	   vocation,	   cachée	  dans	   tous	   les	   siècles	  »	   (2Tm	  1).	  Dieu	  appelle	   et	   se	   révèle,	  
depuis	  la	  toute	  première	  expérience	  de	  notre	  père	  Abraham,	  invité	  à	  quitter	  sa	  
patrie	   et	   la	   maison	   de	   son	   père	   (Gn	   12)	  :	   nous	   le	   suivons	   par	   notre	   Lectio	  
Divina.	  
	  
Voir	  l’explication	  détaillée	  

	  

Méditation	  :	  du	  dépouillement	  à	  la	  gloire	  

Abraham	   est	   arraché	   à	   son	   confort,	   mais	   marche	   vers	   la	   réalisation	   d’une	  
promesse	  extraordinaire	  :	  de	  même	  notre	  montée	  vers	  Pâques	  est	  habitée	  par	  
l’arrachement	   de	   l’ascèse,	   et	   par	   l’espérance	   de	   la	   Résurrection	   (1).	   Nous	  
faisons	   ainsi	   l’expérience,	   sur	   ce	   chemin,	   de	   «	  petits	   Thabor	   »	  :	   ces	  moments	  
précieux	  de	  gloire	  divine,	  sincères	  mais	  cachés,	  lorsque	  le	  Christ	  nous	  emmène	  
sur	  la	  montagne,	  à	  l’improviste.	  Cette	  expérience	  est	  accompagnée	  de	  la	  croix,	  
comme	   pour	   les	   disciples…	   Mais	   le	   Christ	   nous	   mènera	   un	   jour	   à	   la	   gloire	  
définitive,	  sans	  mérite	  de	  notre	  part	  (2).	  
	  
Voir	  la	  méditation	  complète	  

	  
Bonne	  lecture,	  bonne	  prière	  !	  P.	  Nicolas	  Bossu,	  LC	  
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Pour	  aller	  plus	  loin	  

Pendant	  le	  Carême,	  beaucoup	  pratiquent	  le	  chemin	  de	  croix	  (Via	  Crucis),	  qui	  est	  

une	  très	  belle	  façon	  de	  contempler	  la	  Passion	  et	  d’accompagner	  Jésus.	  Mais,	  en	  

ce	   dimanche	   dédié	   à	   la	   Transfiguration,	   il	   est	   bon	   de	   considérer	   aussi	   la	  

pratique	  du	  chemin	  de	  lumière	  (Via	  Lucis)	  qui	  nous	  invite	  à	  méditer	  en	  quatorze	  

stations	  les	  apparitions	  du	  Christ	  ressuscité.	  La	  famille	  spirituelle	  de	  don	  Bosco	  

le	  présente	  sur	  ce	  site	  (http://www.vialucis.org/index.php/fr/)	  	  

Le	  site	  officiel	  du	  Vatican	  nous	  en	  donne	  une	  belle	  description	  où	  nous	   lisons	  

notamment	  :	  

«	  On	  dit	  communément	  :	  ‘per	  crucem	  ad	  lucem’	  ;	  il	  est	  vrai	  que	  la	  Via	  Lucis	  peut	  

en	  outre	  devenir	  une	  excellente	  pédagogie	  de	  la	  foi.	  De	  fait,	  la	  Via	  Lucis,	  avec	  la	  

métaphore	   du	   chemin	   à	   parcourir,	   permet	   aux	   fidèles	   de	   mieux	   comprendre	  

l’itinéraire	   spirituel,	   qui	   part	   de	   la	   constatation	   de	   la	   réalité	   de	   la	   souffrance,	  

qui,	  selon	  le	  dessein	  de	  Dieu,	  ne	  constitue	  pas	  le	  point	  d’ancrage	  définitif	  de	  la	  

vie	   humaine,	   et	   aboutit	   à	   l’espérance	   de	   rejoindre	   le	   vrai	   but	   poursuivi	   par	  

chaque	   homme	   :	   la	   libération,	   la	   joie,	   la	   paix,	   qui	   sont	   des	   valeurs	  

essentiellement	  pascales	  ».	  	  

Congrégation	  pour	   le	  culte	  divin	  et	   la	  discipline	  des	  sacrements,	  Directoire	  sur	  

la	  piété	  populaire	  et	  la	  liturgie,	  nº	  153,	  disponible	  ici	  :	  

http://www.vatican.va/roman_curia/congregations/ccdds/documents/rc_con_
ccdds_doc_20020513_vers-‐direttorio_fr.html	  	  
	   	  

http://www.vatican.va/roman_curia/congregations/ccdds/documents/rc_con_ccdds_doc_20020513_vers-direttorio_fr.html
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À	  l’écoute	  de	  la	  Parole	  

Nous	  continuons	  notre	  parcours	  spirituel	  du	  Carême	  en	  méditant	  le	  récit	  de	  la	  

Transfiguration	   de	   Jésus	   (Mt	   17)	   :	   après	   avoir	   pris	   exemple	   sur	   lui	   dimanche	  

dernier,	  dans	  notre	  lutte	  contre	  le	  mal,	  nous	  le	  contemplons	  à	  présent	  dans	  sa	  

gloire.	   Pourquoi	   ce	   choix	   de	   la	   liturgie	  pour	   le	   Carême	   ?	   Le	   chemin	   de	  

renoncement	   est	   difficile,	   il	   est	   bon	   d’en	   désirer	   le	   terme	   :	   la	   vie	  

bienheureuse	  avec	   le	  Christ.	  Ce	  but	   final	  motive	  nos	  efforts	  d’ascèse	  et	  nous	  

soutient	  alors	  que	  nous	  voyons	  la	  Passion	  se	  profiler	  à	  l’horizon.	  Comme	  Jésus	  

et	  en	  sa	  compagnie,	  nous	  allons	  à	  la	  lumière	  à	  travers	  la	  croix	  :	  Per	  Crucem	  ad	  

Lucem.	  

Les	  premières	   lectures	  des	  dimanches	  de	  Carême	  forment	  un	  cycle	  particulier	  

qui	  parcourt	   l’histoire	  d’Israël	   :	   les	  origines	   (la	   semaine	  dernière),	   la	   vocation	  

d’Abraham	   (ce	   dimanche),	   puis	   Moïse,	   David	   et	   les	   prophètes	   dans	   les	  

semaines	  à	  venir.	  C’est	  un	  parcours	   traditionnel,	   celui	  que	   le	  premier	  martyr,	  

saint	   Étienne,	   adopte	   dans	   son	   discours	   devant	   le	   Sanhédrin	   (Ac	   7),	   et	   que	  

reproduit	   le	   Catéchisme	   en	   décrivant	   les	   débuts	   de	   l’Église	  dans	   l’Ancien	  

Testament	  :	  

«	  La	  préparation	  lointaine	   du	   rassemblement	   du	   Peuple	   de	   Dieu	   commence	  

avec	   la	   vocation	   d’Abraham,	   à	   qui	   Dieu	   promet	   qu’il	   deviendra	   le	   père	   d’un	  

grand	  peuple	  (cf.	  Gn	  12,	  2	  ;	  15,	  5-‐6).	  La	  préparation	  immédiate	  commence	  avec	  

l’élection	   d’Israël	   comme	   Peuple	   de	   Dieu	   (cf.	   Ex	   19,	   5-‐6	  ;	   Dt	   7,	   6).	   Par	   son	  

élection,	   Israël	  doit	  être	   le	  signe	  du	  rassemblement	  futur	  de	  toutes	   les	  nations	  

(cf.	  Is	  2,	  2-‐5	  ;	  Mi	  4,	  1-‐4).	  Mais	  déjà	  les	  prophètes	  accusent	  Israël	  d’avoir	  rompu	  

l’alliance	  et	  de	  s’être	  comporté	  comme	  une	  prostituée	  (cf.	  Os	  1	  ;	  Is	  1,	  2-‐4	  ;	  Jr	  2	  ;	  



4 
 

etc.).	  Ils	  annoncent	  une	  alliance	  nouvelle	  et	  éternelle	  (cf.	  Jr	  31,	  31-‐34	  ;	  Is	  55,	  3).	  

"Cette	  Alliance	  Nouvelle,	  le	  Christ	  l’a	  instituée"	  (LG	  9)	  ».1	  

L’adoption	   de	   ce	   cycle	   pour	   les	   premières	   lectures	   explique	   pourquoi,	   cette	  

semaine,	  le	  lien	  n’est	  pas	  évident	  entre	  le	  récit	  de	  la	  Genèse	  et	  l’Évangile.	  Nous	  

pouvons	   toutefois	   remarquer	   qu’Abraham	   reçoit	   l’appel	   de	   Dieu	   dans	   une	  

profonde	   obscurité.	   Son	   père	   Térah	   vient	   de	   mourir	   comme	   son	   plus	   jeune	  

frère	   et	   sa	   femme	   Saraï	   est	   stérile	   (Gn	   11).	   Il	   s’appelle	   encore	   Abram,	   dont	  

l’étymologie	   signifie	   «	  mon	   père	   	,אב)   av)	   est	   noble	   	,רם)   ram)	  »,	   soit	   pour	  

souligner	   son	  origine	  noble,	   soit	  pour	   souligner	  qu’il	   adore	   le	  Très-‐Haut	   (mon	  

Père	   [Dieu]	   est	   l’Élevé).	   Il	   faudra	   attendre	   six	   chapitres	   et	   la	   conclusion	   de	  

l’Alliance	  divine	  pour	  que	   le	  changement	  de	  nom	  reflète	   l’espoir	  revenu	  :	  «	  Et	  

l'on	  ne	  t'appellera	  plus	  Abram,	  mais	  ton	  nom	  sera	  Abraham,	  car	  je	  te	  fais	  père	  

d'une	  multitude	  de	  nations.	  »	  (Gn	  17,	  5).	  

	  

La	  promesse	  divine,	  en	  Gn	  12,	  est	  la	  première	  Parole	  adressée	  à	  Abraham	  par	  

Dieu,	  et	  elle	  contient	  déjà	  le	  changement	  de	  nom	  que	  nous	  avons	  évoqué	  («	  Je	  

rendrai	   grand	   ton	   nom	  »).	   Cette	   Parole	   resplendit	   comme	   une	   promesse	  

extraordinaire	  :	   «	  En	   toi	   seront	   bénies	   toutes	   les	   familles	   de	   la	   terre	  »	   (v.3).	  

Abraham	  se	  met	  donc	  en	  marche	  à	  la	  lumière	  de	  cette	  espérance,	  en	  silence,	  

dans	  la	  foi.	  La	  Lettre	  aux	  Hébreux	  admirera	  sa	  foi	  :	  «	  Par	  la	  foi,	  Abraham	  obéit	  à	  

l'appel	   de	   partir	   vers	   un	   pays	   qu'il	   devait	   recevoir	   en	   héritage,	   et	   il	   partit	   ne	  

sachant	   où	   il	   allait.	  »	   (Heb	   11,	   8).	   Il	   ne	   quitte	   pas	   seulement	   son	   pays	   et	   sa	  

parenté,	   mais	   commence	   d’être	   arraché	   à	   l’obscurité	   qui	   marquait	   son	  

existence	   puisqu’un	   but	   lui	   est	   assigné.	   Lors	   de	   la	   Transfiguration,	   c’est	   la	  

même	  dynamique	  entre	  ombres	   et	   lumière	   :	   Jésus	   annonce	   sa	  Passion	   sur	   le	  

                                         
1	  Catéchisme	  de	  l’Église	  catholique,	  nº	  762,	  http://www.vatican.va/archive/FRA0013/__P21.HTM	  	  
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chemin	  des	  disciples,	  qui	   suivent	  eux	   aussi	   l’appel	  divin.	  Nous	  explorerons	   ce	  

thème	  dans	  la	  méditation.	  

Le	  psaume	  33	  (32)	  insiste	  sur	  l’attitude	  du	  croyant	  face	  à	  la	  promesse	  de	  Dieu,	  

en	   affirmant	   la	   fiabilité	   de	   celui	   qui	   promet	  :	   «	  Elle	   est	   droite,	   la	   Parole	   du	  

Seigneur	  ;	  il	  est	  fidèle	  en	  tout	  ce	  qu’il	  fait	  »	  (v.3).	  Cette	  dernière	  expression	  est	  

très	   significative	   en	   hébreu,	   littéralement	  :	   «	  toutes	   ses	   œuvres	   [sont	  

accomplies]	  dans	  la	  fidélité		,באמונה]    be’emûnah]	  »	  :	  c’est	  la	  racine		,אמן    la	  fermeté	  

sur	   laquelle	  on	  peut	  s’appuyer,	  d’où	  la	  fidélité,	  et	  de	  là	  vient	  notre	  expression	  

liturgique	  «	  Amen	  »,	  «	  certainement	  !	  =	   sans	  aucun	  doute,	  parce	  que	  Dieu	  est	  

solide,	  stable,	  fidèle…	  »	  

Le	  psaume	  invite	  donc	  le	  croyant	  à	  pratiquer	  les	  vertus	  qui	  répondent	  au	  Dieu	  

de	   la	  promesse,	  surtout	   l’espérance	  (nous	  attendons	  notre	  vie	  du	  Seigneur)	  et	  

l’honnêteté	   –	   droiture	  (Dieu	   aime	   le	   bon	   droit	   et	   la	   justice).	   De	   son	   côté,	   le	  

Seigneur	  se	  montre	  fidèle	  à	  ses	  promesses,	   il	  prend	  soin	  du	  croyant	  au	  temps	  

de	   nécessité	   et	   le	   conduit	   à	   la	   vie	   :	   comme	   la	   vigne	   sur	   le	   treillis,	   la	   vie	  

humaine	  et	  la	  bonté	  divine	  s’entrelacent	  merveilleusement.	  

	  

L’épisode	  de	  la	  Transfiguration	  (Mt	  17)	  fut	  une	  expérience	  centrale	  dans	  la	  vie	  

des	  trois	  disciples	  choisis	  par	  le	  Seigneur.	  Le	  mont	  Thabor,	  son	  cadre	  choisi	  par	  

la	  tradition,	  se	  situe	  spirituellement	  entre	  le	  Jourdain	  et	  le	  Calvaire,	  début	  et	  fin	  

de	   la	   vie	   publique	   de	   Jésus.	   Ce	   sont	   trois	   lieux	   où	   sa	   filiation	   divine	   est	  

proclamée,	  lors	  du	  baptême	  d’abord,	  par	  le	  Père,	  sans	  autre	  témoin	  que	  le	  Fils	  

(Mt	  3,	  17	   :	  «	  Celui-‐ci	  est	  mon	  Fils	  bien-‐aimé,	  qui	  a	  toute	  ma	  faveur	  »),	  ensuite	  

aux	  disciples	  dans	  le	  passage	  de	  ce	  jour	  (Mt	  17,	  5,	  où	  la	  voix	  ajoute	  simplement	  

:	  «	  Écoutez-‐le	  »),	  enfin	  comme	  réponse	  humaine	  sur	  les	  lèvres	  du	  centurion	  lors	  

de	  la	  Passion	  (Mt	  27,	  54	  :	  «	  Celui-‐ci	  était	  fils	  de	  Dieu	  !	  »).	  	  
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La	   Transfiguration	   est	   donc	   une	   étape	   dans	   le	   cheminement	   spirituel	   des	  

disciples.	   Ils	   ont	   suivi	   l’appel	   du	   Seigneur,	   comme	  Abraham	   ;	   bientôt	   ils	   vont	  

être	  confrontés	  au	  scandale	  de	  la	  croix.	  Jésus	  le	  leur	  annonce,	  et	  les	  y	  prépare	  à	  

travers	   une	   expérience	   mystique	   qui	   fait	   resplendir	   la	   lumière	   au-‐delà	   des	  

ténèbres	   qui	   s’accumulent	   contre	   lui	   et	   vont	   sembler	   le	   vaincre.	   Aujourd’hui	  

encore,	   sur	   notre	   chemin	  de	  Carême,	   nous	   avons	  besoin	  d’une	   telle	   lumière,	  

comme	  nous	  le	  fait	  prier	  la	  liturgie	  :	  

«	  Tu	  nous	  as	  dit,	  Seigneur,	  d’écouter	  ton	  Fils	  bien-‐aimé	  ;	  fais-‐nous	  trouver	  dans	  

ta	  parole	  les	  vivres	  dont	  notre	  foi	  a	  besoin	  :	  et	  nous	  aurons	  le	  regard	  assez	  pur	  

pour	  discerner	  ta	  gloire.	  Par	  Jésus-‐Christ…	  »2	  

Comment	  vivre	  ce	  mystère	  dans	   l’histoire	  de	  l’Église	  ?	  Saint	  Paul	  nous	  montre	  

la	  voie	  :	  nous	  lisons	  en	  deuxième	  lecture	  un	  message	  qu’il	  envoie	  à	  Timothée	  (2	  

Tim	  1)	  :	  l’apôtre	  rejoint	  son	  disciple	  dans	   les	  souffrances	  et	   les	  difficultés	  de	  

l’évangélisation,	  et	  lui	  rappelle	  que	  sa	  vie	  est	  inscrite	  dans	  le	  projet	  de	  Dieu	  qui	  

s’est	   révélé	  en	   Jésus-‐Christ	  et	  a	   illuminé	  nos	  existences.	  Ces	  quelques	  versets	  

sont	  comme	  un	  hymne	  à	  la	  grâce	  et	  à	  la	  providence	  divines,	  qui	  sont	  éternelles,	  

mais	  nous	  rejoignent	  dans	  l’histoire	  à	  travers	  Jésus	  Christ.	  	  

	  

Son	   vocabulaire,	   et	   donc	   son	   message	   théologique,	   sont	   très	   proches	   du	  

mystère	   de	   la	   Transfiguration,	   surtout	   dans	   ce	   verset	  :	   «	  Cette	   grâce	   est	  

maintenant	   devenue	   visible	   [φανερωθεῖσαν,	   phanerôtheisan],	   car	   notre	  

Sauveur,	   le	   Christ	   Jésus,	   s’est	   manifesté	  [τῆς	   ἐπιφανείας,	   epiphaneias,	   sa	  

manifestation]	   ;	   il	   a	   détruit	   la	   mort,	   et	   il	   a	   fait	   resplendir	   [φωτίσαντος,	  

phôtisantos]	   la	   vie	   et	   l’immortalité	   par	   l’annonce	   de	   l’Évangile	  »	   (2Tim	   1,10).	  

Sur	   le	   Thabor,	   nous	   assistons	   précisément	   à	   la	   manifestation-‐épiphanie	   de	  

                                         
2	  Prière	  Collecte	  de	  la	  messe	  du	  2e	  dimanche	  de	  Carême.	  
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l’être	   profond	   du	   Christ	  :	   son	   corps	   (visage,	   habit)	   est	   «	  métamorphosé	  »	   et	  

rend	   «	  visible	  »	   sa	   divinité.	   Il	   fait	   resplendir	   par	   anticipation	   sa	   future	   vie	  

glorieuse.	   Pour	   le	   dire	   plus	   simplement	  :	   le	   Christ	   est	   la	   Lumière	   qui	   éclaire	  

notre	  chemin	  et	  nous	  ouvre	  à	  la	  vie	  divine.	  À	  la	  suite	  des	  trois	  disciples	  choisis	  

pour	   assister	   à	   la	   Transfiguration,	   Paul	   fera,	   sur	   le	   chemin	   de	   Damas,	   cette	  

même	   expérience	   qui	   changera	   sa	   vie.	   La	   préface	   de	   la	   messe	   nous	   replace	  

aujourd’hui	  dans	  la	  même	  perspective	  :	  

«	  Après	  avoir	  prédit	  sa	  mort	  à	  ses	  disciples,	  il	  les	  mena	  sur	  la	  montagne	  sainte	  ;	  

en	  présence	  de	  Moïse	  et	  du	  prophète	  Élie,	   il	   leur	  a	  manifesté	   sa	   splendeur	  :	   il	  

nous	  révélait	  ainsi	  que	  sa	  Passion	  le	  conduirait	  à	  la	  gloire	  de	  la	  Résurrection	  ».3	  4	  

	  

	  

 

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  
                                         
3 Préface de la messe du 2º dimanche de Carême 

	  	  	  	  	  	  	  	  	  4	  Image	  :	   Transfiguration, 1440 - 1442 - Fra Angelico  
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Méditation	  :	  du	  dépouillement	  à	  la	  gloire	  

1.	  L’appel	  d’Abraham	  :	  dépouillement	  et	  promesse	  
	  

En	  ce	  début	  de	  Carême,	  il	  nous	  est	  bon	  de	  contempler	  la	  vocation	  d’Abraham.	  

Pour	  notre	  père	  dans	  la	  foi,	  tout	  a	  commencé	  par	  cette	  Parole	  entendue	  avec	  

surprise	   :	   «	  Quitte	   ton	   pays	   et	   la	   maison	   de	   ton	   père	  ».	   Abraham,	   bien	   que	  

riche,	  était	  déjà	  assez	  éprouvé	  intérieurement	  :	  la	  mort	  qui	  rôde	  dans	  la	  famille,	  

la	  stérilité	  de	  sa	  femme	  (Gn	  11),	  etc.	  Son	  dépouillement	  spirituel	  se	  révèle	  par	  

son	  obéissance	  et	   il	  part	  vers	   l’inconnu,	  «	  dans	   le	  pays	  que	   je	   te	  montrerai	  »,	  

sans	  autre	  sécurité	  que	  cette	  voix	  intérieure,	  et	  le	  miroitement	  d’une	  postérité	  

lointaine.	  Notre	  montée	  vers	  Pâques	  ressemble	  à	  son	  chemin	  dans	  la	  foi	  :	  	  elle	  

doit	   être	   l’occasion	   de	   dire	   adieu	   à	   nos	   sécurités	   humaines,	   d’accepter	  

l’inconnu	  auquel	  Dieu	  nous	   invite,	  en	  attendant	   avec	   confiance	   la	   lumière	  de	  

Pâques…	  «	  Pèlerinage	  »	   est	   le	  mot	   qui	   décrit	   le	  mieux	   toute	  notre	   existence,	  

dans	   le	  clair-‐obscur	  de	   la	  foi,	  sur	   les	  traces	  d’Abraham	  et	  de	  tous	   les	  croyants	  

après	   lui.	   C’est	   notre	   baptême	  qui	  marque	   le	   début	   de	   ce	   chemin	   comme	   le	  

décrit	  saint	  Césaire	  d’Arles	  :	  

«	   ‘Quitte,	   dit	   le	   Seigneur,	   ta	   terre,	   ta	  parenté	  et	   la	  maison	  de	   ton	  père.’	   Tout	  

cela,	  frères,	  s’est	  accompli	  en	  nous	  par	  le	  sacrement	  de	  baptême	  :	  à	  la	  fois	  nous	  

le	  croyons	  et	  nous	  l’expérimentons.	  Notre	  terre,	  c’est	  notre	  chair	  ;	  nous	  sortons	  

comme	  il	  convient	  de	  notre	  terre	  quand,	  abandonnant	  les	  habitudes	  charnelles,	  

nous	  nous	  attachons	  aux	  pas	  du	  Christ.	  Ne	   te	   semble-‐t-‐il	   pas,	   pour	  ainsi	   dire,	  

heureusement	   quitter	   sa	   terre,	   c’est	   à	   dire	   lui-‐même,	   l’orgueilleux	   devenu	  

humble,	  le	  coléreux	  devenu	  patient,	  le	  débauché	  devenu	  chaste,	  l’avare	  devenu	  

généreux,	   l’envieux	   devenu	   bienveillant,	   le	   cruel	   devenu	   doux	   ?	   Oui,	   frères,	   il	  
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quitte	   heureusement	   sa	   terre	   celui	   qui	   est	   ainsi	   transformé	   par	   l’amour	   de	  

Dieu.	  »5	  

De	  plus,	  Abraham	  est	  un	  exemple	  d’obéissance	  humble	  :	  il	  se	  met	  en	  route	  sans	  

poser	   de	   question,	   comme	   lorsqu’il	   devra	   aller	   immoler	   son	   fils	   (Gn	   22).	   Si	  

souvent	  dans	  notre	  vie	  spirituelle,	  lorsque	  nous	  sommes	  surpris	  par	  la	  tournure	  

que	  prennent	  les	  événements,	  nous	  nous	  mettons	  à	  poser	  tant	  de	  questions	  !	  

Nous	   voulons	   savoir,	   comprendre	   les	   intentions	   de	   Dieu,	   être	   rassurés	   par	  

avance.	  Saint	  François	  de	  Sales,	  ce	  grand	  directeur	  d’âmes,	  savait	   la	  valeur	  de	  

l’obéissance	  en	  silence	  et	  écrivait	  :	  

«	  Le	   pauvre	   Abraham	   va	   sans	   répliquer.	   Hé	   !	   Seigneur,	   ne	   pouvait-‐il	   pas	   bien	  

dire,	  vous	  me	  dites	  que	  je	  sorte	  de	  la	  ville,	  mais	  dites-‐moi	  donc,	  s’il	  vous	  plaît,	  de	  

quel	  côté	  je	  sortirai,	  car	  il	  y	  a	  diverses	  portes	  et	  conduisant	  en	  divers	  lieux.	  Il	  ne	  

dit	  pas	  un	  mot,	  ainsi	   s’en	  alla	  où	   l’Esprit	   le	  portait,	   sans	   regarder	  en	  point	  de	  

façon.	   Vais-‐je	   bien	   ou	  mal	   ?	   Pourquoi,	   à	   quelle	   intention	   Dieu	  m’a-‐t-‐il	   fait	   ce	  

commandement	   si	   courtement	   qu’il	   ne	  m’a	   pas	   seulement	  marqué	   le	   chemin	  

par	   lequel	   il	   veut	  que	   je	  marche	  ?	  —	  Oh	  certes,	   le	  vrai	  obéissant	  ne	   fait	  point	  

tous	  ces	  discours,	  il	  se	  met	  seulement	  en	  besogne	  sans	  s’enquérir	  d’autre	  chose	  

que	  d’obéir	  ».6	  

Mais	   la	  promesse	   faite	  à	  Abraham	  dépasse	  de	   loin	   l’exigence	  du	  départ.	  Dieu	  

lui	  impose	  un	  «	  arrachement	  »	  en	  vue	  d’un	  «	  enrichissement	  »	  au-‐delà	  de	  toute	  

mesure	  :	  «	  En	  toi	  seront	  bénies	  toutes	  les	  familles	  de	  la	  terre	  ».	  La	  difficulté	  du	  

chemin,	  avec	  ses	  lourdeurs	  quotidiennes	  et	  tant	  d’événements	  déroutants,	  ne	  

doit	  pas	  nous	  faire	  oublier	  la	  grandeur	  du	  terme,	  la	  «	  patrie	  bienheureuse	  »	  qui	  

nous	  attend	  et	  où	  toute	  fatigue	  sera	  oubliée.	  Les	  quelques	  joies	  naturelles	  qui	  
                                         

5	  Césaire	  d’Arles,	  Sermons	  sur	  l’Écriture,	  nº	  81,	  SC	  447	  p.	  91.	  
6	  Saint	  François	  de	  Sales,	  Douzième	  entretien	  (de	  la	  vertu	  d’obéissance),	  disponible	  ici	  :	  http://www.abbaye-‐
saint-‐benoit.ch/saints/francoisdesales/entretiens/douzieme.htm	  	  

http://www.abbaye-saint-benoit.ch/saints/francoisdesales/entretiens/douzieme.htm
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viennent	  récompenser,	  de	  temps	  en	  temps,	  nos	  patients	  efforts,	  ne	  sont-‐elles	  

pas	   le	   signe	   de	   la	   joie	   plénière	   dont	   notre	   Père	   céleste	   veut	   nous	   combler	   ?	  

C’est	  pourquoi	  saint	  Césaire	  continue	  :	  

«	   ‘Puis	   viens,	   dit	   le	   Seigneur,	   dans	   la	   terre	   que	   je	   te	   montrerai.’	   C’est	   bien	  

certain	   :	   nous	   viendrons	   alors	   avec	   joie	   vers	   la	   terre	   que	   le	   Seigneur	   nous	  

montre,	  si	  nous	  repoussons	  d’abord	  de	  notre	  terre,	  c’est-‐à-‐dire	  de	  notre	  chair,	  

avec	  son	  aide,	  les	  vices	  et	  les	  péchés.	  »7	  

Dépouillement	   et	   promesse	   :	   un	   dépouillement	   nécessaire	   pour	   que	   notre	  

cœur	   puisse	   accueillir	   la	   promesse	   qui	   se	   réalisera	   au-‐delà	   de	   nos	   attentes	  

limitées	  ;	  une	  joie	  promise	  qui	  viendra	  consoler	  et	  combler	  tout	  l’espace	  creusé	  

en	  nous	  par	  le	  dépouillement.	  C’est	  ce	  que	  la	  Lettre	  aux	  Hébreux	  loue	  chez	  nos	  

Pères	  dans	  la	  foi	  :	  «	  C'est	  dans	  la	  foi	  qu'ils	  moururent	  tous	  sans	  avoir	  reçu	  l'objet	  

des	  promesses,	  mais	  ils	  l'ont	  vu	  et	  salué	  de	  loin,	  et	  ils	  ont	  confessé	  qu'ils	  étaient	  

étrangers	  et	  voyageurs	  sur	  la	  terre	  »	  (Heb	  11,	  13).	  

	  

Nous	  pouvons	  alors	  supplier	  le	  Seigneur	  de	  bien	  vivre	  ce	  temps	  de	  Carême	  :	  

En	   ce	   temps	   de	   Carême,	   inspire-‐moi	   ce	   double	  mouvement,	   Seigneur	   :	   que	   je	  

sache	  me	  détacher	  de	  ce	  qui	  me	  retient	  loin	  de	  toi	  ;	  que	  je	  sache	  regarder	  vers	  le	  

terme,	  vers	  cette	  Patrie	  que	  tu	  me	  promets.	  Tu	  nous	  as	  appelés	  pour	  une	  plus	  

grande	  fécondité	  dans	  la	  foi,	  à	  l’image	  d’Abraham	  :	  que	  nous	  sachions	  accueillir	  

cet	  appel	  et	  nous	  mettre	  en	  chemin	  chaque	  jour.	  

	  

	  

	  

	  

                                         
7	  Césaire	  d’Arles,	  Sermons	  sur	  l’Écriture,	  nº	  81,	  SC	  447	  pp.	  93.	  
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2.	  La	  Transfiguration	  dans	  notre	  vie	  

Accueillir	  la	  gloire	  

De	   nouveau,	   joignons-‐nous	   au	   groupe	   des	   trois	   disciples	   que	   Jésus	  mène	   au	  

Thabor.	  Quelle	   surprise	  que	   cette	   expérience	   !	   Ils	   ne	   s’attendaient	  pas	   à	  une	  

telle	  manifestation	   de	   gloire	   ;	   ils	   n’auraient	   jamais	   osé	   la	   demander,	   ils	   s’en	  

seraient	  sentis	  indignes	  ;	  surtout	  ils	  découvrent	  un	  Christ	  encore	  plus	  admirable	  

et	  fascinant	  que	  ce	  qu’ils	   imaginaient	   jusque-‐là,	  au	  point	  que	  cela	   les	  effraie…	  

Et	   pourtant	   Jésus	   leur	   offre	   cette	   expérience,	   gratuitement,	   sans	   prévenir,	   et	  

sans	   rien	  attendre	  d’eux	  en	   retour	   tout	  en	   les	   rassurant	  affectueusement.	  De	  

même	   pour	   nous	  :	   le	   Seigneur	   est	   intervenu	   dans	   nos	   vies,	   nous	   révélant	  

fugacement	  sa	  gloire	  ou	  nous	  donnant	  de	  vivre	  une	  expérience	  plus	  profonde.	  

	  

Comme	   saint	   Pierre	   dans	   sa	   deuxième	   lettre,	   nous	   pouvons	   remonter	   à	   ces	  

expériences	   fondatrices	   pour	   affirmer	   :	   «	   Cette	   voix,	   nous,	   nous	   l’avons	  

entendue	  ;	  elle	  venait	  du	  Ciel,	  nous	  étions	  avec	  lui	  sur	  la	  montagne	  sainte.	  »	  (2P	  

1,	   15).	  Cette	   voix	   est	  mystérieuse	  mais	   claire	   dans	   notre	   vie	   :	   l’appel	   à	  une	  

vocation	   consacrée,	   une	   rencontre	   importante	   avec	   une	   personne	   sainte,	   un	  

événement	   peut-‐être	   douloureux	   qui	   m’a	   amené	   à	   découvrir	   l’essentiel,	   ou	  

encore	   une	   expérience	   de	   prière	   qui	   m’a	   marqué	   profondément…	   Tant	   de	  

moments	  où	  la	  présence	  de	  Jésus	  glorieux	  s’est	  imposée	  à	  moi	  et	  m’a	  subjugué.	  	  

	  

Mais	   dans	   notre	   cheminement	   ordinaire,	   nous	   sommes	   parfois	   bien	  

préoccupés	   par	   notre	   itinéraire	   spirituel,	   notre	   exercice	   des	   vertus	   et	   notre	  

effort	   ascétique,	   surtout	   en	   cette	   période	   de	   Carême	   ;	   nos	   regards	   ont	  

tendance	   à	   s’attacher	   ici-‐bas	   à	   notre	   petit	   monde,	   et	   la	   tristesse	   de	   notre	  

médiocrité	   –	   voire	   de	   notre	   péché	   –	   n’est	   pas	   loin.	   Parce	   que	   nos	   propres	  

forces	  ne	  seront	  jamais	  suffisantes	  pour	  suivre	  le	  Christ.	  	  



12 
 

Et	  pourtant	  Jésus	  continue	  à	  nous	  emmener	  sur	  la	  montagne	  ;	  à	  l’improviste,	  il	  

nous	  offre	  ces	  dons	  spirituels	  que	  nous	  n’osions	  même	  plus	  demander	  :	  le	  don	  

de	   la	   contemplation,	   la	   charité	   effective,	   une	   illumination	   particulière	   pour	  

notre	  labeur	  apostolique…	  Sans	  aucun	  mérite	  de	  notre	  part.	  Simplement	  parce	  

que	   le	   Seigneur	   nous	   aime,	   qu’il	   nous	   rejoint	   là	   où	   nous	   sommes,	   qu’il	   veut	  

nous	  faire	  partager	  son	  bonheur	  de	  communion	  avec	  le	  Père.	  Recevoir	  la	  gloire	  

:	  n’est-‐ce	  pas	   ce	  que	   Jésus	  est	   venu	  nous	  enseigner	   ?	  N’est-‐ce	  pas	   le	  but	  de	  

toute	   notre	   vie	   chrétienne	   d’être	   finalement	   pleinement	   introduits	   dans	   la	  

gloire	  de	  Dieu	  ?	  	  

Au	  milieu	   des	  multiples	   obligations	   légitimes	   que	   nous	   remplissons,	   restons-‐

nous	  toujours	  dans	   la	  plaine	  ou	  prenons-‐nous	   le	  temps	  de	  gravir	   la	  montagne	  

avec	  Jésus	  pour	  entrer	  régulièrement	  en	  contemplation	  et	  en	  adoration	  et	  pour	  

recevoir	  les	  signes	  de	  sa	  présence	  glorieuse	  ?	  

Nous	  devons,	  en	  effet,	  demander	  avec	  insistance	  d’être	  admis	  au	  Thabor,	  et	  de	  

pénétrer	  dans	   les	  secrets	  du	  Cœur	  du	  Christ.	  Recevons	  donc	  d’un	  poète,	  Paul	  

Claudel,	   une	   invitation	   à	   entrer	   dans	   cette	   scène	   évangélique	   si	  

impressionnante	  :	  

Montons	  au	  Thabor	  avec	  lui	  :	  Jésus	  est	  mûr.	  	  

L’hostie	  va	  être	  un	  instant	  élevée,	  voici	  le	  centre	  des	  saints	  mystères.	  

L’Homme	  parfait	  dans	  le	  Christ	  atteint	  sa	  parfaite	  figure,	  

Et	  ses	  pieds	  comme	  d’eux-‐mêmes	  se	  séparent	  de	  la	  terre	  ;	  	  

Les	  temps	  sont	  venus	  que	  Dieu	  enfin	  couronne	  sa	  création	  toute	  entière.	  8	  

                                         
8	  Paul	  Claudel,	  la	  Transfiguration,	  dans	  Corona	  Benignitatis	  Anni	  Dei,	  NRF	  pp.	  154-‐156.	  Le	  texte	  continue	  ainsi	  :	  
«	  Ce	  qui	  est	  vêtement	  devient	  comme	  de	  la	  neige,	  ce	  qui	  est	  chair	  brille	  comme	  de	  la	  lumière.	  
La	  loi	  et	  les	  prophètes	  aussitôt	  apparaissent	  en	  sa	  présence.	  	  
Comme	  l’iris	  où	  ne	  manque	  pas	  le	  soleil,	  et	  le	  Fils	  quand	  voici	  le	  Père	  :	  
"Tu	  es	  mon	  Fils	  bien-‐aimé	  en	  qui	  j’ai	  mis	  ma	  complaisance."	  	  
Lisons-‐nous	  qu’à	  ce	  moment	  notre	  frère	  nous	  ait	  été	  changé	  ?	  
Son	  visage,	  ses	  yeux,	  -‐	  son	  cœur	  ;	  ses	  pieds	  que	  nous	  avons	  touchés	  ?	  
Rien	  n’est	  changé	  dans	  le	  Christ,	  mais	  tout	  est	  transfiguré.	  
La	  figure	  pleinement	  répond	  à	  la	  chose	  figurée.	  	  
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Tenir	  bon	  

Le	  Christ	  amène	  ainsi	  chacun	  à	  faire	  l’expérience	  du	  Thabor.	  Pourquoi	  ?	  Parce	  

que	  notre	  chemin,	  comme	  le	  sien,	  passe	  par	  le	  Calvaire	  ;	  et	  dans	  les	  moments	  

difficiles	  où	   la	  croix	  s’abat	  sur	  nos	  vies,	  c’est	   l’espérance	  de	   la	  gloire	  qui	  nous	  

maintient	   fidèles.	   Nos	   expériences	   de	   la	   Transfiguration,	   si	   elles	   sont	  

authentiques,	  nourrissent	  en	  nous	  la	  foi	  qui	  nous	  dévoile	  l’inattendu	  :	  la	  croix	  

que	  nous	  voudrions	  rejeter	  est	  une	  bénédiction,	  elle	  est	  le	  chemin	  pour	  aller	  

vers	  le	  Père.	  

	  

Mais	   pourquoi	   cette	   expérience	   de	   gloire	   n’est-‐elle	   pas	   plus	   vive	   dans	   notre	  

vie	  ?	  Pourquoi	  l’oublions-‐nous	  si	  facilement	  ?	  Pourquoi	  la	  cherchons-‐nous	  dans	  

d’autres	  citernes	  vides	  qui	  ne	  peuvent	  étancher	  notre	  soif	  de	  voir	  Dieu	  ?	  Peut-‐

être	   sommes-‐nous	   comme	   saint	   Pierre	   dans	   la	   scène	   évangélique	   :	   nous	   ne	  

savons	   pas	   comment	   accueillir	   correctement	   ce	   don.	   Nous	   voudrions	   vivre	  

toujours	   dans	   la	   claire	   vision	   de	   la	   gloire	   de	   Dieu,	   en	   nous	   trompant	   de	  

bonheur	  :	  en	  un	  mot,	  nous	  ne	  sommes	  pas	  vraiment	  dociles	  à	  l’Esprit	  Saint.	  	  

	  

	  

                                                                                                                               
C’est	  nous-‐mêmes	  pour	  toujours	  !	  C’est	  notre	  corps	  même	  et	  c’est	  notre	  mesure	  !	  
C’est	  le	  fils	  de	  Marie	  et	  de	  Joseph,	  et	  c’est	  
Où	  bat	  le	  cœur	  en	  qui	  un	  seul	  Jésus	  est	  fait	  d’une	  double	  nature	  
La	  deuxième	  Personne	  de	  la	  Trinité	  qui	  dit	  au	  Père	  ce	  qu’il	  est.	  	  
Ô	  paroxysme	  avec	  Dieu	  de	  la	  parole	  du	  Thabor	  !	  
Un	  seul	  instant,	  et	  ce	  qui	  passe	  avec	  Jésus	  a	  passé.	  
L’homme	  naturellement	  passe	  à	  son	  auteur	  sans	  la	  mort,	  
Un	  seul	  instant,	  et	  l’homme	  passe	  à	  ce	  qui	  n’a	  pas	  commencé	  !	  	  
Silence	  et	  vaste	  abandon	  de	  la	  terre	  qui	  est	  quitte	  et	  dépouillée	  !	  
Et	  soleil	  fixe	  au	  ciel	  de	  ce	  dur	  jour	  où	  je	  suis	  né.	  
Ô	  petit	  astre	  créateur,	  terrible	  à	  la	  chair	  créée,	  
Quand	  tout	  le	  ciel	  et	  la	  terre	  se	  montrent	  en	  leur	  évidente	  vacuité.	  	  
Que	  m’importent	  la	  terre	  et	  le	  monde,	  et	  tout	  ce	  remplissage	  de	  fables	  ?	  	  
Quand	  Dieu	  est	  là	  et	  que	  je	  suis	  spéculateur	  du	  fait.	  
Je	  sais	  que	  ce	  n’est	  point	  ma	  nuit,	  
C’est	  le	  jour	  qui	  est	  véritable.	  	  
C’est	  l’infirme	  soleil	  en	  moi	  qui	  veut	  naître	  de	  ce	  qui	  est.	  »	  
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C’est	  ce	  que	  le	  pape	  François	  dénonçait	  dans	  une	  homélie	  :	  

«	  Également	  parmi	  nous	  se	  manifeste	  une	  telle	  résistance	  à	   l’Esprit	  Saint.	  Plus	  

encore,	   pour	   le	   dire	   clairement,	   l’Esprit	   Saint	   nous	   dérange.	   Parce	   qu’il	   nous	  

pousse	  —	   a-‐t-‐il	   expliqué	  —	   il	   nous	   fait	   marcher,	   il	   pousse	   l’Église	   à	   aller	   de	  

l’avant.	  Et	  nous	  sommes	  comme	  Pierre	  lors	  de	  la	  Transfiguration	  :	  ‘Ah,	  qu’il	  est	  

beau	  d’être	   ici	  tous	  ensemble	  !’	  Mais	  qu’il	  ne	  nous	  dérange	  pas.	  Nous	  voulons	  

que	   l’Esprit	   Saint	   nous	   endorme.	   Nous	   voulons	   domestiquer	   l’Esprit	   Saint.	   Et	  

cela	  ne	  va	  pas.	  Parce	  qu’il	  est	  Dieu	  et	  c’est	  lui	  ce	  vent	  qui	  va	  et	  qui	  vient,	  sans	  

que	  l’on	  sache	  d’où.	  C’est	  la	  force	  de	  Dieu	  ;	  c’est	  ce	  qui	  nous	  donne	  le	  réconfort	  

et	   la	   force	   d’aller	   de	   l’avant.	  Mais	   aller	   de	   l’avant	   !	   Et	   cela	   nous	   dérange.	   Le	  

confort	  est	  plus	  agréable.	  »9	  

Sachons	  donc	  remercier	  le	  Seigneur	  pour	  toutes	  les	  expériences	  de	  communion	  

entre	   nous,	   de	   lumière	   dans	   la	   prière,	   d’enthousiasme	   et	   de	   succès	   dans	   la	  

mission	  :	  il	  nous	  les	  donne	  dans	  sa	  bonté,	  comme	  autant	  de	  petites	  montées	  au	  

Thabor.	  	  

Mais	  sachons	  aussi	  redescendre	  et	  rendre	  au	  Seigneur	  toute	  la	  gloire,	  prendre	  

notre	   modeste	   place	   dans	   l’œuvre	   commune,	   et	   accepter	   humblement	   les	  

croix	  de	   chaque	   jour.	  Comment	  y	  parvenir	  ?	  En	  demandant	  une	  grâce	  que	   le	  

pape	  François	  nous	  décrit	  :	  	  	  

«	  Ne	  pas	  opposer	  de	  résistance	  à	  l’Esprit	  Saint	  :	  telle	  est	  la	  grâce	  que	  je	  voudrais	  

que	  nous	  demandions	  tous	  au	  Seigneur	  ;	  la	  docilité	  à	  l’Esprit	  Saint,	  à	  cet	  Esprit	  

qui	   vient	  à	  nous	  et	  nous	   fait	   aller	  de	   l’avant	   sur	   la	   route	  de	   la	   sainteté,	   cette	  

sainteté	  si	  belle	  de	  l’Église.	  La	  grâce	  de	  la	  docilité	  à	  l’Esprit	  Saint.	  »10	  

                                         
9 	  Pape	   François,	   méditation	   matinale	   en	   la	   chapelle	   de	   la	   maison	   Sainte	   Marthe,	   16	   avril	   2013.	  
http://w2.vatican.va/content/francesco/fr/cotidie/2013/documents/papa-‐francesco-‐cotidie_20130416.html	  	  
10 	  Pape	   François,	   méditation	   matinale	   en	   la	   chapelle	   de	   la	   maison	   Sainte	   Marthe,	   16	   avril	   2013.	  
http://w2.vatican.va/content/francesco/fr/cotidie/2013/documents/papa-‐francesco-‐cotidie_20130416.html	  

http://w2.vatican.va/content/francesco/fr/cotidie/2013/documents/papa-francesco-cotidie_20130416.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/fr/cotidie/2013/documents/papa-francesco-cotidie_20130416.html
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Une	  très	  belle	  prière	  du	  bienheureux	  Newman	  pourra	  nous	  aider	  pour	  méditer	  

tous	   ces	   thèmes	  :	   l’attraction	  de	   la	   lumière	  du	  Thabor,	   l’arrachement	  à	   la	   vie	  

passée	  comme	  Abraham,	  et	  la	  décision	  de	  suivre	  la	  vocation.	  C’est	  son	  fameux	  

poème	  Lead,	  Kindly	  Light,	  dont	  voici	  une	  traduction	  :	  

Conduis-‐moi,	  douce	  lumière,	  parmi	  l'obscurité	  qui	  m'environne,	  conduis-‐moi	  !	  

La	  nuit	  est	  sombre,	  et	  je	  suis	  loin	  du	  foyer,	  conduis-‐moi	  !	  

Garde	  mes	  pas	  ;	  je	  ne	  demande	  pas	  à	  voir	  

Les	  scènes	  éloignées	  :	  un	  seul	  pas	  est	  assez	  pour	  moi	  

	  

Je	  n'ai	  pas	  toujours	  été	  ainsi	  :	  je	  n'ai	  pas	  toujours	  prié	  que	  tu	  me	  conduises	  ;	  

J'aimais	  choisir	  et	  voir	  mon	  chemin,	  mais	  maintenant	  conduis-‐moi.	  

J'aimais	  le	  jour	  éclatant,	  et,	  malgré	  mes	  craintes,	  

L'orgueil	  dominait	  mon	  vouloir	  :	  ne	  te	  souviens	  pas	  des	  années	  passées.	  

	  

Aussi	  longtemps	  que	  ta	  puissance	  m'a	  béni,	  aussi	  longtemps	  elle	  me	  conduira	  encore,	  

À	  travers	  landes	  et	  marécages,	  rochers	  et	  torrents,	  jusqu'à	  ce	  que	  la	  nuit	  s'achève	  

Et	  qu'avec	  ce	  matin	  sourient	  ces	  visages	  angéliques	  

Que	  j'ai	  longtemps	  aimés	  et	  perdus	  pour	  une	  heure.11	  

                                         
11	  John	   Card.	   Henry	   Newman,	   Lead,	   Kindly	   Light,	   dans	   Louis	   BOUYER,	  Newman	  :	   Sa	   vie	   sa	   spiritualité,	   Paris,	  
Éditions	  Cerf,	  2009.	  


